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КУЗБАСС:
НЕДЕЛЯ В ЦИФРАХ

͖ем ͥил регион 
проͶедͶую неделю –
в наͶей подборке 
знаковых и значимых 
для ͥителей Кузбасса 
Ͳактов.

n Фото Федора ƪаранова.

АКТУАЛЬНО

ŌазиŽикаſия œузбасса расƁиряется

ЭКОНОМИКА

řегион осознанного бизнеса

n Фото Виктора Ǧоǲарева.

100 миллионов рублей – 
размер федерального 

гранта, который получит Кем-
ГУ в рамках программы страте-
гического академического ли-
дерства «Приоритет-2030». Эти 
средства будут направлены на 
развитие медицинского инсти-
тута вуза, новых исследователь-
ских центров в областях средо-
сбережения и восстановления на-
рушенных территорий Кузбасса, 
а также на развитие молодёжных 
лабораторий.

124 тысячи школьников 
Кузбасса приняли уча-

стие во Всероссийской онлайн-
олимпиаде «Безопасные доро-
ги». Региональными победите-
лями стали юные новокузнеча-
не: 3645 школьников подтверди-
ли отличные результаты, набрав 
максимальное количество баллов.

123 километра – длина 
11 газопроводов, ко-

торые будут построены в Кузбас-
се благодаря включению в про-
грамму газификации ещё 19 на-
селённых пунктов региона. Это 
создаст условия для снабжения 
газом 7 тысяч домовладений и 
квартир, 26 котельных.

16 миллионов рублей – стои-
мость нового рентген-ап-

парата, приобретённого по про-
грамме модернизации первично-
го звена медицины нацпроекта 
«Здравоохранение». Современ-
ный рентген-кабинет начал рабо-
тать в поликлинике № 4 в Калта-
не. Цифровое оборудование при-
шло на смену аналоговому аппа-
рату 2007 года выпуска. 

45 кузбасских семей пере-
ехали в Киселёвске с под-

работанных территорий в новые 
квартиры. Это результат соци-
ально-экономического сотруд-
ничества региона с угольщика-
ми. Современные дома в самом 
экологически благоприятном 
микрорайоне города строятся 
для переселения людей, частные 
дома которых попали в санитар-
но-защитную зону работы уголь-
ного предприятия.

Окончание. Начало на 1-й стр.

«Сегодняшнее событие – пер-
вое в нашей долгосрочной програм-
ме развития группы предприятий. В 
перспективе ближайших семи лет 
мы намерены увеличить мощно-
сти производства до 300 тыс. тонн 
макулатуры в год, создать произ-
водство полного цикла по изготов-
лению гофроупаковки, а также не-
сколько сопутствующих предприя-
тий по переработке отходов пласти-
ка и производства целлюлозы из от-
ходов промышленной конопли. Это 
соответствует стратегии развития 
Кузбасса до 2035 года, одной из за-
дач которой является развитие не-
сырьевых отраслей промышленно-
сти», – поделился планами на буду-
щее учредитель ООО «Кузбасский 
СКАРАБЕЙ» Александр Сляднев.

Бумага разной толщины с анти-
бактериальной пропиткой – импор-
тозамещающая продукция, которую 
очень ждали производители и тор-
говые сети. Известно, что в стоимо-
сти продуктов в магазинах львиную 
долю цены составляет стоимость 
упаковки, и если она импортная, 
то и цена конечного продукта в ней 
– выше. Использование кемеров-
ской АББ (антибактериальной бу-
маги) позволит сделать продукцию 
доступнее для потребителей.

С запуском второй производ-
ственной линии предприятие станет 
центром притяжения резидентов по 
переработке различных видов ТКО 
и повысит инвестиционную привле-
кательность площадки за счёт раз-
вития внутренней кооперации.

«Комплексное развитие город-
ской экономики – сквозной прио-
ритет для всех организаций груп-
пы ВЭБ.РФ. Новый завод – пример 
современного подхода к построе-
нию экономики замкнутого цикла. 
Производство «Кузбасского СКА-
РАБЕЯ» позволяет утилизировать 
макулатуру и снижать вредное воз-
действие на экологию. Потребители 
получат современную упаковочную 
продукцию. Надеемся на успешное 
тиражирование этого опыта и в дру-
гих городах», – рассказала Марина 
Романова, главный управляющий 
директор ВЭБ.РФ по направлени-
ям МСП и закупок.

При обсуждении вопроса при-
влечения молодых и перспективных 
специалистов для работы на пред-
приятиях «Кузбасского СКАРА-

БЕЯ» было принято решение о со-
вместном проекте города Кемерово 
и правительства Кузбасса по строи-
тельству жилья для сотрудников.

Поддерͥка и ͭомоͷь 
на͵инаͼͷим

Строительство, торговля, транс-
портные, туристические услуги, 
производство и реализация продо-
вольственных товаров, а также ме-
бельное производство – направле-
ния бизнеса, которые выбрали куз-
бассовцы, открывая собственное 
дело в 2022 году.

«В современных условиях нам 
особенно важно обеспечить возмож-
ность развития бизнеса. Прежде все-
го это касается представителей мало-
го и среднего предпринимательства, 
которые только собираются открыть 
собственное дело. Государственный 
фонд поддержки предприниматель-
ства Кузбасса помогает в том числе 
начинающим предпринимателям 
развивать в регионе новые направ-
ления деятельности», – отметил гу-
бернатор Сергей Цивилев.

Для начинающих предприни-
мателей, которые зарегистрирова-
ли бизнес менее года назад, с сен-
тября 2022 года в Кузбассе реали-
зуется специальная антикризис-
ная программа льготного микро-
финансирования. Государствен-
ный фонд поддержки предприни-
мательства Кузбасса на заявитель-
ной основе предоставляет займы 
до 500 тыс. рублей под 3% годовых 
на срок до 36 месяцев. На сегодняш-
ний день льготную поддержку полу-
чили 22 предпринимателя, общая 
сумма финансирования превышает 
10,5 млн рублей. География обшир-
на: Кемерово, Новокузнецк, Кисе-
лёвск, Топки, Анжеро-Судженск и 
другие города региона.

Так, предприниматель из Анже-
ро-Судженска Алексей Фурс вос-
пользовался финансовой поддерж-
кой, получив средства на развитие 
бизнеса под 3% годовых. Алексей 
– предприниматель с большим ста-
жем и хорошим опытом, однако год 
назад решил попробовать себя в со-
вершенно новом направлении: за-
нялся развитием внутреннего ту-
ризма. Он организовал на окра-
ине города зону отдыха с рыбал-
кой. Ограничиваться только при-
ёмом гостей бизнесмен не стал, ре-

шил разводить форель. Но на реа-
лизацию идеи требовались день-
ги. За помощью Алексей обратился 
в Государственный фонд поддерж-
ки предпринимательства. На сред-
ства льготного займа весной при-
обрёл молодь, оборудовал для неё 
специальные садки. Сейчас внима-
тельно следит за условиями, в кото-
рых растёт форель. В успехе своего 
нового предприятия Алексей Фурс 
не сомневается. А вот начать его без 
льготной господдержки вряд ли бы 
получилось, отмечает он. Несмо-
тря на то, что в рыбоводстве мно-
гому ещё предстоит научиться, по-
степенно дело набирает обороты.

Другой стартапер, инструктор 
по сноуборду Евгений Чингаев из 
Кемерова, увлекается велоспортом, 
поэтому работал и в мастерской по 
починке велосипедов. В апреле это-
го года открыл своё дело – продажу 
и обслуживание велосипедов и рем-
комплектов запчастей. С приходом 
зимы решил расширить дело и за-
няться продажей и прокатом сноу-
бордов.

«На эти цели нужны были сред-
ства. Стал искать, где взять. Зашёл 
на сайт фонд42. Почитал, позвонил, 
собрал документы, взял. Это гораз-

до выгоднее, чем кредит в банке, и 
прекрасная возможность для пред-
принимателей, чтобы развиваться», 
– говорит Евгений. И дело пошло.

͈нвестиции   в регион�
Председатель правительства 

Михаил Мишустин подписал 3 ноя-
бря 2022 года постановление о соз-
дании особой экономической зоны 
промышленно-производственного 
типа «Кузбасс» на территории го-
рода Кемерово и Топкинского му-
ниципального округа. О готовно-
сти стать резидентами ОЭЗ заявили 
уже пять предприятий, они получат 
большой спектр налоговых льгот. 
Планируется, что инвестиции со-
ставят около 93 млрд рублей, будет 
создано свыше 1 200 рабочих мест.

«Важным направлением дея-
тельности инвестиционного раз-
вития региона является формиро-
вание благоприятного инвестици-
онного климата. На сегодняшний 
день Кузбасс занимает третье место 
по объёму инвестиций в Сибирском 
федеральном округе и 18-е место 
в России. Большой комплекс мер, 
реализуемый для развития инве-
стиционного потенциала, позволя-
ет нам уверенно двигаться вперёд. 
Особая экономическая зона «Куз-
басс» будет влиять на экономиче-
скую жизнь региона десятилетиями, 
поскольку жизненный цикл ОЭЗ со-
ставляет 49 лет, – рассказала упол-
номоченный по защите прав пред-
принимателей в Кузбассе Елена Ла-
тышенко.

Резиденты ОЗЭ могут восполь-
зоваться льготами, например, по-
ниженными ставками по налогу на 
прибыль, освобождением от упла-
ты транспортного, земельного на-
лога и налога на имущество. Про-
ект привлечёт новых инвесторов 
с отраслевыми проектами, не свя-
занными с добычей угля, реализа-
ция которых позволит выпускать 
конкурентоспособную продукцию, 
в том числе на экспорт. Создание 
новых предприятий повлечёт за со-
бой открытие новых высокопроиз-
водительных рабочих мест и соз-
даст условия для социально-эконо-
мического развития Кузбасса. Про-
изводства, не связанные с добычей 
угля, изменят структуру занятости 
населения.

ǀмиǮрий ǏВАРОВ.
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Текущая пропускная способность 
газотранспортной системы составля-
ет 11,3 тыс. кубометров в час при по-
требности в 450 тыс. кубометров в час. 
Необходимо суммарное увеличение 
мощностей действующих ГРС (газо-
распределительных станций) в Кеме-
рове, Новокузнецке, Топках и Юрге – 
минимум до 3 млрд кубометров в год.

Правительство нашего регио-
на вышло с инициативой к газовому 
холдингу о пересмотре генеральной 
схемы газификации региона. Обнов-
лённая схема создаст возможность 
для рассмотрения вопроса включе-
ния в программу газификации новых 
ГРС в Анжеро-Судженске, Ленинске-
Кузнецком, Плотникове, посёлке Каз 
(Шерегеш). Для решения этой задачи 
ПАО «Газпром» необходимо увели-
чить мощности газотранспортной си-
стемы, обеспечивающей всех потре-
бителей Сибирского федерального 
округа. Работы в данном направле-
нии уже ведутся.

В ходе совещания заместитель 
председателя правления ПАО «Газ-
пром» Виталий Маркелов отметил, 
что Кузбасс является особенным с 
точки зрения взаимодействия с ком-
панией по причине реализации про-
екта по добыче метана из угольных 
пластов. Уникальный для России 
проект на Талдинском и Нарыкско-
Осташкинском месторождениях реа-
лизует «Газпром добыча Кузнецк». 
Сегодня выполнен полный комплекс 
геологоразведочных работ, пробу-
рено 39 скважин, планируется стро-
ительство завода по производству 
сжиженного природного газа произ-
водительностью 220 тыс. тонн в год.

Реализация сжиженного газа пла-
нируется по двум направлениям: за-
правка карьерной техники угледо-
бывающих предприятий и газифи-
кация отдалённых районов Кузбас-
са, в том числе горнолыжного курор-
та «Шерегеш».

«Извлечение метана из угольных 
пластов – это безопасность шахтё-
ров и экология, так как метан, кото-
рый выходит в атмосферу, наносит в 
25 раз больше вреда, чем углекислый 
газ. Решение этих задач для региона 
позволяет существенно улучшить эко-
логическую ситуацию, повысить ту-
ристическую привлекательность ку-
рорта «Шерегеш» и в целом повысить 
качество жизни в отдалённых поселе-
ниях», – сказал губернатор Кузбасса.

Кемерово
газиͲицируется

Программа социальной догази-
фикации реализуется в столице Куз-
басса с мая 2021 года. За это время 

от кемеровчан поступила 3041 заяв-
ка на подключение участков к газо-
вым сетям, уже заключено 2468 до-
говоров. В план-график догазифи-
кации в областном центре вошёл 
1881 дом.

«Программа газификации част-
ного сектора важна для Кузбасса. 
Сейчас на подключение к газу приня-
то уже 7295 заявок со всего региона. 
Правительство делает всё для плано-
мерного развития, чтобы создать ус-
ловия для комфортной жизни каждо-
го кузбассовца, в том числе и в сфере 
ЖКХ», – сообщил Сергей Цивилев.

В Кемерове в рамках програм-
мы социальной догазификации сеть 
подведена к 374 участкам. Получают 
газ уже 273 домовладельца, заклю-
чившие договор. Так, этим летом 
подключились к газоснабжению жи-
тели улицы Плодопитомник в Завод-
ском районе. Прокладывать трубо-
провод специалисты начали весной, 
а к установке оборудования в домах 
приступили летом этого года. В про-
грамме догазификации задейство-
ван жилой район Ягуновский, так-
же трубопроводы проложены в Ки-
ровском и Рудничном районах. По-
дать заявку для подключения мож-
но на портале «Госуслуги», на сай-
тах газораспределительных органи-
заций, а также в выездных пунктах 
сбора и МФЦ.

В настоящее время в Кемеров-
ском муниципальном округе к газу 

подключено 230 домовладений, име-
ют возможность газификации ещё 
805 домов. Для оповещения жите-
лей о возможности подать заявку на 
газификацию в округе идёт активная 
работа: проходят личные встречи, 
подомовые обходы, раздача листо-
вок, телефонные обзвоны. Совмест-
но с подрядчиком организовали вы-
ездные мероприятия по приёму зая-
вок на догазификацию. В результате 
было принято 237 заявок и подпи-
сано 152 договора по ранее подан-
ным заявкам. Дополнительно жите-
ли получили консультации по вопро-
сам догазификации, компенсацион-
ной выплате.

В Кемеровском муниципальном 
округе уже газифицированы деревня 
Журавлёво, сёла Андреевка, Ягуново, 
Мазурово, деревни Солонечная (Жу-
равлёвы горы) и Сухово, посёлки Ме-
таллплощадка и Ясногорский. В со-
ответствии с региональной програм-
мой с 2021 года идёт строительство 
межпоселковых газопроводов: Ке-

мерово – посёлок Новостройка, Но-
востройка – село Берёзово, посёлок 
Новостройка – деревня Сухая Речка 
– село Ягуново.

В 2022-м запланирован пуск пяти 
межпоселковых газопроводов в Ке-
меровском муниципальном окру-
ге, которые позволят газифициро-
вать сёла Берёзово и Ягуново, посё-
лок Новостройка, деревни Сухая Реч-
ка и Пугачи.

Новокузнецк и ͼͥная 
агломерация

В этом году в частном секторе 
Кузнецкого и Орджоникидзевско-
го районов южной столицы Кузбас-
са будет газифицировано 768 домов. 
Планируется, что к 2024 году в Но-
вокузнецке будет подключено к газу 
свыше 8,2 тысячи частных строений. 
Работы идут в рамках федерального 
проекта «Чистый воздух» нацпроек-
та «Экология» и по программе соци-
альной догазификации.

В Новокузнецке уже разработано 
три проекта по строительству сетей 
газоснабжения. Первый объект – ми-
крорайон Малоэтажный Кузнецкого 
района, второй – микрорайон Верх-
няя колония Орджоникидзевского 
района, третий – газопровод высо-
кого давления. Впоследствии реали-
зация этих проектов позволит гази-
фицировать весь частный сектор Ор-
джоникидзевского района города и 
часть Новокузнецкого района. Всего 
в рамках трёх муниципальных кон-
трактов необходимо построить 30 км 
газовых сетей и подвести врезки не-
посредственно до границ домовладе-
ний жителей частного сектора. Рас-
пределительные сети по улицам уже 
построены. В настоящее время идёт 
работа по подводке к домовладени-
ям частных врезок и оформление не-
обходимых документов.

Кроме того, разрабатывается 
проектно-сметная документация на 
строительство газораспределитель-
ных сетей в Заводском районе общей 
протяжённостью около 16 км, что по-
зволит подключить около тысячи до-
мов, а также проект ГРС в Централь-
ном и Куйбышевском районах об-
щей протяжённостью около 2,8 км. 
В результате можно будет газифи-

цировать весь Куйбышевский район 
Новокузнецка и отдельные населён-
ные пункты Новокузнецкого района.

К кому ͭрид;т газ�
Ещё весной 2022 года на встрече 

с губернатором Сергеем Цивилевым 
заместитель председателя правления 
ПАО «Газпром» Виталий Маркелов и 
генеральный директор единого опе-
ратора газификации «Газпром гази-
фикация» Сергей Густов обсудили 
возможности ускоренного подклю-
чения к газовым сетям домовладе-
ний в Кузбассе.

«Мы видим хорошую динами-
ку заключения договоров на догази-
фикацию с жителями Кузбасса: в со-
глашения переведены более 70 про-
центов от общего количества зая-
вок. Власти региона оказывают все-
стороннее содействие этой работе и 
уже объявили о мерах социальной 
поддержки, в рамках которых можно 
будет получить компенсацию в раз-
мере до 90 процентов стоимости про-
кладки сетей внутри участка и газо-
вого оборудования», – отметил Сер-
гей Густов.

Напомним, что помощь полага-
ется семьям или одиноко прожива-
ющим гражданам, её размер зависит 
от среднедушевого дохода. Так, если 
он ниже величины прожиточного 
минимума, можно рассчитывать на 
90 процентов компенсации от стои-
мости работ и оборудования по гази-
фикации, но не более 117 тысяч ру-
блей. Семьи или одиноко проживаю-
щие граждане, которые имеют сред-
недушевой доход от 1 до 1,5 вели-
чины прожиточного минимума, мо-
гут получить 75 процентов стоимо-
сти, но не более 97,5 тысячи рублей. 
Если среднедушевой доход от 1,5 
до 2 величин прожиточного мини-
мума, будет компенсировано 50 про-
центов стоимости, но не более 65 ты-
сяч рублей.

В рамках программы догазифи-
кации кузбассовцы, проживающие в 
газифицированных населённых пун-
ктах, могут подать заявку на подве-
дение газопровода к своему участ-
ку. Это можно сделать на сайте Еди-
ного оператора газификации: www.
connectgas.ru, или обратиться в га-
зораспределительную организацию 
либо в МФЦ с пакетом документов.

Узнать, попадают ли ваша улица 
и дом в перечень догазификации, а 
также подать заявку можно на сай-
те единого оператора газификации 
www.connectgas.ru, по телефону го-
рячей линии 8-800-101-00-04 либо 
лично в офисе компании ООО «Газ-
пром газораспределение Томск»).

ǀмиǮрий ǏВАРОВ.

ДЛЯ СПРАВКИ

ОɉЗ Кузбасс. На декабрь 2022 г. 
о намерении стать резидента-
ми заявили пять предприятий. 
Крупнейшим инвестором станет 
ООО «Азот-2» с проектом произ-
водства аммиака и гранулиро-
ванного карбамида, вложения 
составят более 76 миллиардов 
рублей. В рамках работы про-
екта будет налажено произ-
водство извести, медицинской 
мебели, продуктов питания, а 
также переработка зёрен ама-
ранта, которые богаты полезны-
ми веществами и могут быть ис-
пользованы для профилактики 
онкологических заболеваний.
Планируется, что инвестиции 
составят около 92,8 миллиар-
да рублей, будет создано свы-
ше 1,2 тысячи рабочих мест. 
Срок функционирования ОɉЗ 
– 49 лет.

Программа газификации частного сектора 
очень важна для Кузбасса. Сейчас на подклю-
чение к газу принято уже 7295 заявок со всего 

региона. Правительство делает всё для планомер-
ного развития, чтобы создать условия для комфорт-
ной жизни каждого кузбассовца, в том числе 
и в сфере ЖКХ», – Сергей Цивилев.

НАУКА

Встреча с молодыми учёными
В ǫарке наǯки и искǯссǮǞа �Сириǯс� Ǟ СǪȮи 
ǫреǣиденǮ Рǐ Вǧадимир ǋǯǮин ǫрǪǞȷǧ ǞсǮреȮǯ 
с ǯȮасǮниками (( КǪнǟресса мǪǧǪдȲǱ ǯȮȷнȲǱ и 
сǧǯȯаǮеǧȶми ǫрǪǟраммȲ раǣǞиǮиȶ кадрǪǞǪǟǪ 
ǯǫраǞǧенȮескǪǟǪ реǣерǞа Ǟ ǪǝǧасǮи наǯки� ǮеǱ-
нǪǧǪǟий и ǞȲсȯеǟǪ ǪǝраǣǪǞаниȶ.

Глава государства отметил, что на территории 
бывшего олимпийского кампуса удалось создать 
очень хороший образовательный кластер для детей, 
а сейчас делается следующий шаг: создаются лабора-
тории мирового класса. Университет создан. В буду-
щем удастся создать и производственные площадки. 
И это будет абсолютно замкнутый цикл: от школы до 
производства.

«Здесь возможны и фундаментальные исследо-
вания, здесь возможны прикладные исследования – 
здесь всё можно делать. И думаю, что это удачный 
выбор площадки. Дело в том, что сам конгресс, на 
мой взгляд, очень востребованное мероприятие, по-
тому что молодые люди вообще и всегда устремлены 
в будущее», – отметил Владимир Путин.

Государство возлагает надежды на молодых ис-
следователей. Общая задача – настроить институты 
государственной власти, все структуры, обществен-
ные организации, граждан на то, чтобы убедить всё 
общество в том, что технологический суверенитет, 
промышленный, даже ценностный может быть осно-
ван только на базе фундаментальной и прикладной 
науки, только на научной базе.

Как отметил глава государства, было интересно 
почувствовать настрой учёных на интересную, содер-
жательную и перспективную работу, познакомиться с 
идеями по различным направлениям деятельности.

«Из всей совокупности того, о чём вы говорили, и 
того, чем вы занимаетесь, из работы ваших коллег из 
научно-образовательного сообщества складывается и 
будет складываться успех российской науки, а значит, 
экономики, промышленности, социальной сферы. А 
это и есть успех всей нашей страны, России», – отме-
тил глава государства.

Вера СКВОРǒОВА.

ПРИЗНАНИЕ

Передовой опыт 
Кǯǣǝасский ȭенǮр ǫǪ ǫрǪǰиǧакǮике и ǝǪрȳǝе сǪ 
СǋǄǀ наǟраǢдȷн диǫǧǪмǪм ǣа ǞǮǪрǪе месǮǪ Ǟ 
нǪминаȭии �ǋрǪрȲǞ Ǟ ǧеȮении� ВсерǪссийскǪ-
ǟǪ кǪнкǯрса �ǇǯȮȯий СǋǄǀ�ȭенǮр ] �����.

Конкурс «Лучший СПИД-центр» проводит-
ся с 2017 года. Кузбасский центр по профилактике и 
борьбе со СПИД ежегодно принимает участие и за-
нимает призовые места. В 2017 году завоевал 2-е ме-
сто в номинации «Касается каждого» за лучший про-
ект, мотивирующий население к прохождению теста 
на ВИЧ; в 2018 году – 3-е место в номинации «Пред-
упреждён – значит вооружён» за лучший коммуника-
ционный проект в СМИ, направленный на информи-
рование население по вопросам профилактики ВИЧ/
СПИДа в СМИ. 2019 год – 2-е место в номинации 
«Прорыв в лечении». 2020 год – 3-е место в номина-
ции «Прорыв в вертикальной профилактике».

Напомним, в Кузбассе любой желающий может 
бесплатно и анонимно пройти экспресс-тестирова-
ние на ВИЧ, а также получить консультацию специа-
листа. Сегодня исследование стало неотъемлемой ча-
стью заботы о своём здоровье, ведь своевременное 
выявление и лечение являются важными этапами в 
борьбе с ВИЧ-инфекцией. Врачи рекомендуют сда-
вать анализы раз в год, при наличии риска заражения 
– два раза в год. По вопросам ВИЧ-инфекции можно 
обратиться по телефону доверия 8(3842) 78-03-30.

Благодаря открытию антиретровирусной тера-
пии сегодня заболевание «ВИЧ-инфекция» пере-
шло в разряд хронических, контролируемых забо-
леваний. ВИЧ-положительный человек, принимая 
назначенные врачом препараты, может жить пол-
ноценной жизнью. В нашем регионе 90,8% ВИЧ-
положительных людей принимают антиретровирус-
ную терапию.

Вера СКВОРǒОВА.

СПОРТ

Все на лёд!
В ǞǪскресенȳе Ǟ Кǯǣǝассе ǪǮмеǮиǧи ВсемирнȲй 
денȳ каǮаниȶ на кǪнȳкаǱ.

Во всех муниципальных образованиях были ор-
ганизованы массовые катания, в том числе в крытых 
ледовых аренах. Для жителей региона была предо-
ставлена возможность бесплатного проката инвента-
ря либо со скидками.

На большой каток ледового дворца «Кузбасс» 
пришло много кемеровчан. На лёд вышли семьи с 
детьми, спортсмены, работники Министерства физи-
ческой культуры и спорта Кузбасса, школьники и сту-
денты. Для детей организовали аквагрим прямо на 
ледовой арене, музыкальные сюрпризы, розыгрыш 
призов, викторины и интерактивные игры.

Оксана ǋАНАРǄНА.
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n «Кузбасс-Арена» приглашает спортсменов и болельщиков. Фото Владимира Клюева.

ВОЛЕЙБОЛ

Новь на Притомском

n Глава города Сергей Кузнецов передаёт праправнуку 
Ф.М. Достоевского сувенир «Новокузнецк – город трудовой доблести». 
Фото Новокузнецкого краеведческого музея.

спринт-новости

n Фото с репетиции Дианы Токмаковой.

КУЛЬТУРНАЯ СРЕДАИСТОРИЯ

Самый первый 
кузбасский музей

«Филумена, 
или Брак по-итальянски»

7 ноября 2022 года 
Новокузнецкий краеведче-
ский музей отметил 
95-летний юбилей. 
В мероприятиях, 
приуроченных к этой дате, 
принял участие праправнук 
великого писателя 
Фёдора Михайловича 
Достоевского – Алексей 
Дмитриевич Достоевский.

Почётный президент Междуна-
родной наградной коллегии ордена 
«Звезда Достоевского», потомок ве-
ликого писателя Алексей Дмитри-
евич стал участником региональ-
ной научно-практической конфе-
ренции, проведённой к юбилею му-
зея. Он вручил награду главе города 
Сергею Кузнецову, который решил 
оставить её на хранение в краевед-
ческом музее в качестве почетного 
экспоната, поскольку, как сказал 
градоначальник, «это награда всех 
новокузнечан». 

Богатые коллекции
Новокузнецкий краеведческий 

музей – первый краеведческий му-
зей в нашем регионе, он был от-
крыт 7 ноября 1927 г. За 95 лет 
здесь собраны богатейшие кол-
лекции редких предметов, отно-
сящихся к многовековым древно-
стям. В том числе есть уникаль-
ные: здесь хранится фрагмент куз-
нецкого памятного деревянно-
го креста 1717 года (легенда при-
писывает его изготовление само-
му Петру I), знамя КИМ (Комму-
нистического интернационала мо-
лодёжи) 1920-х годов, его привёз 
на Кузнецкстрой секретарь горко-
ма Р.М. Хитаров, подлинные цар-
ские грамоты на присвоение офи-
церских чинов с собственноручной 
подписью Екатерины II, докумен-
ты Кузнецкой земской избы и во-
лостного правления второй поло-
вины XVIII – начала XIX века, бо-
гатая палеонтологическая коллек-
ция, в которую входят останки ги-
гантских животных ледникового 
периода – кости, зубы и бивни ма-
монта, череп шерстистого носоро-
га и исполинского оленя с рогами и 
другие. А ещё здесь есть редкие эк-
земпляры самоваров, предметы эт-
нографии коренных народов Куз-
басса – шорцев и телеутов.

Современные технологии
Как отмечает заместитель ди-

ректора по науке Новокузнецкого 
краеведческого музея Пётр Лизо-
губ, современная экспозиция соз-
дана в лучших классических тради-
циях: представлены и ландшафтные 
диорамы, и исторически точные сю-

жетные, а также интерьерные ре-
конструкции, где музейные пред-
меты максимально возможно по-
гружены в естественную среду сво-
его бытования. 

«При этом традиционный му-
зейный ряд органично дополня-
ет ультрасовременное техническое 
оснащение: в одном из залов му-
зея установлена голографическая 
проекционная установка, способ-
ная весьма реалистично «ожив-
лять» исторических персонажей. 
Так, например, создан вполне нату-
ралистичный образ поэта Владими-
ра Маяковского, декларирующего 
знаменитое стихотворение «Рассказ 
Хренова о Кузнецкстрое и о людях 
Кузнецка». Благодаря технологии 
«SmartGlass/film» – «умная плён-
ка» возможно проецировать видео-
картинку даже на обычное витрин-
ное стекло, – говорит Пётр Петро-
вич. – В экспозиции размещены два 
сенсорных терминала, дающих до-
полнительную информацию, а пять 
широкодиагональных мониторов 
иллюстрируют рассказ экскурсо-
вода. Посетители могут воспользо-
ваться аудиогидами. Часть экспо-
натов включена в цифровую плат-
форму «Артефакт» – бесплатное 
современное приложение для мо-
бильных устройств, способное рас-
познать экспонат и выполнить роль 
мультимедиагида».

Отметим также, что в состав му-
зея входит филиал, расположенный 
в историческом центре Новокуз-
нецка – в Кузнецком районе. Зда-
ние, в котором он находится, явля-

ется историко-архитектурным па-
мятником регионального значе-
ния и представляет собой каменное 
двухэтажное строение, возведённое 
два века назад – в 1815 году. Долгие 
годы здесь располагалось Кузнецкое 
уездное училище – первое образова-
тельное учреждение всего Кузбасса.

Военная и трудовая 
доблесть Новокузнецка

Сотрудники краеведческого му-
зея часто проводят автобусные и пе-
шеходные экскурсии по г. Новокуз-
нецку, формируют новые экспози-
ции. Так, в рамках реализации гран-
тового проекта музеем была подго-
товлена и издана книга «Новокуз-
нецк – город трудовой доблести», 
ставшая результатом многолетней 
кропотливой работы по сбору ин-
формации о личном трудовом вкла-
де новокузнечан в Победу в Великой 
Отечественной войне. Особое место 
заняла презентация книги в музее с 
участием губернатора Кузбасса Сер-
гея Цивилева. «На этом меропри-
ятии глава региона лично вручил 
книги представителям ветеранских 
организаций города. 6 мая 2021 года 
в стенах музея впервые была пред-
ставлена городская реликвия вре-
мён Великой Отечественной во-
йны – подлинное боевое знамя 
237-й Пирятинской стрелко-
вой дивизии, формировавшейся 
в 1942 году из жителей Новокузнец-
ка и юга Кузбасса. В торжественной 
церемонии презентации знамени 
принял участие глава города Ново-

кузнецка Сергей Кузнецов», – рас-
сказал Пётр Лизогуб.

Также сотрудники музея актив-
но участвуют в общефедеральных 
и городских культурных событиях 
– «Ночь в музее», «День города», в 
юбилейных мероприятиях к 200-ле-
тию со дня рождения Ф.М. Досто-
евского. 

Значимыми и резонансными 
стали межрегиональный выставоч-
ный проект «Сибирская монета» (с 
участием учреждений Новосибир-
ской области и Алтайского края) и 
выставочный проект «Кузбасс: Куз-
нецкая проекция» в рамках област-
ного конкурса «Кузбассу – 300! Луч-
шая музейная выставка». Оба про-
екта удостоились высокой оценки 
со стороны профессионалов и обще-
ственности, получив благодарность 
от министра культуры и националь-
ной политики Кузбасса.

Активно продолжается онлайн-
работа музея на электронных ре-
сурсах посредством сети интернет, 
при этом социальные сети высту-
пают важной площадкой для про-
движения и реализации ряда про-
ектов, среди которых заметное ме-
сто заняли еженедельные интернет-
лекции «Ретропятница».

Оксана СОХАРЕВА.

ЗНАЕТЕ ЛИ ВЫ, ЧТО…

■ в 1934 году Наркомат про-
свещения рекомендовал 
музеям страны взять на во-
оружение опыт построения 
научно обоснованной экспо-
зиции Сталинского (Ново-
кузнецкого) краеведческого 
музея. Её автор – первый 
научный сотрудник музея 
Конкордий Алексеевич Ев-
реинов.

■ в 1942 году в штате музея 
числился один сотрудник – 
Борис Александрович Шля-
ев, который вёл большую 
просветительскую работу в 
образовательных учрежде-
ниях города и эвакогоспи-
талях среди раненых бойцов 
Красной армии. Он получил 
высокую оценку и грамоту 
от Наркомата просвещения. 

■ два директора музея в 1930-е 
годы – Александр Павлович 
Дубок и Роман Иннокентье-
вич Корель в годы Великой 
Отечественной войны сража-
лись на фронте против фа-
шистских захватчиков, были 
награждены орденами и ме-
далями и живыми вернулись 
домой. 

ГОРНОЛЫЖНЫЙ СПОРТ
Воспитанница междуреченской спор-
тивной школы Анна Нагайцева заво-
евала бронзовую медаль в слаломе на 
этапе Кубка России в городе Полярные 
Зори Мурманской области.

На склонах горнолыжного комплекса 
«Салма» соперничали 36 спортсменок, 
сделавшие по два заезда (длина трассы – 
510 м, перепад высот – 150 м, количество 
ворот – 60). Анну Нагайцеву опередили мо-
сквичка Екатерина Ткаченко и Мария Шка-
нова (Беларусь), показавшие лучшее вре-
мя в двух попытках.
В Заполярье состоялись четыре этапа Куб-
ка страны в слаломе и слаломе-гиганте. В 
генеральной классификации турнира наша 
21-летняя землячка занимает шестое место.
В прошлом сезоне Анна Нагайцева (тре-
нер – Сергей Шинкевич) первенствовала в 
общем зачёте Кубка России и заработала 
бронзовую медаль национального чемпио-
ната в слаломе.

ХОККЕЙ С МЯЧОМ
Сегодня кемеровский «Кузбасс» в де-
сятом туре XXXI чемпионата России 
встретится в родных стенах со «Стар-
том» из Нижнего Новгорода. Игра нач-
нётся в 19.00.

Наша команда продолжит домашнюю сес-
сию, которую открыла 4 декабря игрой с 
ульяновской «Волгой» (7:5). Перед мат-
чем в ледовом дворце объявили минуту 
молчания в память о Геннадии Груздеве, 
бронзовом призёре чемпионата СССР-1973 
в составе «Кузбасса». Геннадий Павлович 

скончался 29 ноября на 84-м году жизни.
Хозяева, уступая в середине второго тайма 
4:5, одержали волевую победу. В составе 
кемеровчан хет-трик со «стандартов» сде-
лал Александр Егорычев, реализовавший 
два угловых и пенальти. Два мяча забил 
швед Симон Янссон, по одному – Алексей 
Ничков и Владислав Шульга (первый гол 
в сезоне).
«Кузбасс» под руководством Дмитрия Ще-
тинина выиграл восьмой матч в «регуляр-
ке» и возглавил таблицу суперлиги, набрав 
24 очка в девяти турах (разница мячей: 63-
29). На два балла меньше в активе хабаров-
ского «СКА-Нефтяника» и архангельского 
«Водника», у которых по игре в запасе.

ХОККЕЙ С ШАЙБОЙ
Сегодня новокузнецкий «Металлург» 
встречей со «СКА-Невой» (Санкт-
Петербург) начнёт четырёхматчевую 
домашнюю сессию в чемпионате Все-
российской хоккейной лиги.

На минувшей неделе команда Сергея Ре-
шетникова провела матчи в Красноярске и 
Ангарске, переиграв «Сокол» (3:2, по бул-
литам) и «Ермак» (6:1). «Металлург» замы-
кает квартет лидеров «регулярки», набрав 
42 очка в 28 турах.
Новокузнечане – защитник Артём Чмыхов 
и нападающий Максим Кицын по итогам 
ноября признаны лучшими в ВХЛ в своих 
амплуа.
В последней в этом году домашней сессии 
«Металлург» примет также питерское «Ди-
намо» (8 декабря), «Югру» из Ханты-Ман-
сийска (10 декабря) и тюменский «Рубин» 
(12 декабря).

Андрей ТАРКОВ.

Новокузнецкий драмтеатр готовится к пре-
мьере. Уже 16 и 17 декабря здесь покажут 

спектакль, в основе которого пьеса «Филуме-
на Мартурано» – одна из самых известных от 
итальянского драматурга, актёра и режиссёра 
Эдуардо Де Филиппо. Режиссёр постановки – 
Ринат Фазлеев, художник – Надежда Осипова.

«Филумена, или Брак по-итальянски» – 
так называется спектакль. И это не первая по-
становка режиссёра на новокузнецкой сцене. 
Сейчас в репертуаре театра идут спектакли 
Фазлеева «Авантюристы», «Звёздный час», 
«Полёт над гнездом кукушки» и «Семья вур-
далака». А что в основе? Обещать – не зна-
чит жениться? Расскажите об этом Филуме-
не Мартурано. Она знает цену словам. Про-
жив 25 лет рядом с мужчиной, не удостаи-
вающим её ни любовью, ни уважением, сей-
час Филумена готова побороться за счастье 
и раскрыть тайну своей жизни. Это история 

о материнской любви, женской преданно-
сти. Порою смешная, порою трогательная, 
наполненная итальянскими красотой и вку-
сом к жизни.

Уже 11 декабря в честь 
100-летия российского 

джаза в филармонии состоит-
ся новогодний батл «В настро-
ении». На сцене в творческом 
состязании сойдутся два про-
фессиональных коллектива – 
Губернаторский оркестр рус-
ских народных инструментов 
и джаз-оркестр «Сибирский 
диксиленд» (Новосибирск). 
Зрителей ждёт блеск и феерия 
джаза в сочетании с задором 
русской балалайки. Будут зву-
чать настоящие хиты эстра-
ды и джаза. Проведёт концерт 
музыковед Олеся Карманова.

Это не первая встреча та-
ких разных в стилевом и жан-
ровом отношении коллекти-

вов. В творческой копилке – 
концерт «Весёлые ребята», ко-
торый состоялся в филармонии 
в 2019 году и был посвящён па-
мяти Леонида Утёсова. На этот 
раз творческие коллективы по-
дарят слушателям настоящий 
букет музыкальных премьер и 
бурю эмоций! Русская балалай-
ка и новоорлеанский джаз – что 
может быть необычней? Это бу-
дет захватывающая битва, по-
беда в которой одержит Её Ве-
личество Музыка.

Подробнее об участни-
ках. «Сибирский диксиленд» 
– коллектив Новосибирской 
государственной филармонии. 
Музыканты играют джазовую 
классику, музыку новоорле-

анского стиля и композиции, 
примыкающие к эре свинга. 
Художественный руководи-
тель – Сергей Гершенович, за-
служенный артист России. А 
Губернаторский оркестр рус-
ских народных инструментов 
Государственной филармонии 
Кузбасса им. Б.Т. Штоколова 
– коллектив, сохраняющий и 
развивающий лучшие тради-
ции народной музыки, тради-
ции исполнительства на рус-
ских народных инструментах. 
Однако оркестр не боится яр-
ких экспериментов с нетипич-
ными для себя жанрами, сти-
лями, направлениями, соли-
стами. Художественный ру-
ководитель – Игорь Новиков.

Новогодний батл? 
Нет, ещё не рано!

Выставка с таким названи-
ем открылась на днях в 

Кузбасском центре искусств. 
Она посвящена юбилею Ке-
меровского областного отде-
ления ВТОО «Союз худож-
ников России». Представлено 
более 50 авторских работ, вы-
полненных за последние годы: 
живопись, графика, декора-
тивно-прикладное искусство, 
скульптура.

Немного истории. 13 сен-
тября 1946 года по решению 
исполкома Кемеровского об-
ластного Совета депутатов 
трудящихся было организо-
вано областное товарищество 
художников как филиал Но-
восибирской организации. А 
22 декабря 1957 года реше-
нием зональной конферен-

ции Союза художников Сиби-
ри и Дальнего Востока фили-
алу присвоен статус самосто-
ятельного творческого Сою-
за (в него вошли 7 человек). 
Уже к 1962 году Кемеровское 
отделение Союза художников 
РСФСР вышло на шестое ме-
сто из 78 региональных отде-
лений в стране.

Сегодня же Кемеровское 
областное отделение ВТОО 
«Союз художников России» 
– это 69 членов: 32 живопис-
ца, 13 графиков, 16 художни-
ков декоративно-прикладного 
искусства, 2 монументалиста, 
5 искусствоведов и 1 скульп-
тор; среди них 3 кандидата 
наук, 3 доцента и 2 профессора 
ВАК, 7 заслуженных работни-
ков культуры Российской Фе-

дерации и 5 народных масте-
ров России. Два члена явля-
ются заслуженными художни-
ками Российской Федерации: 
это Евгений Иванович Щер-
бинин и Анатолий Сергеевич 
Чернов. Валерий Васильевич 
Треска является почётным 
членом Российской академии 
художеств.

За последнее десятилетие 
членами КОО ВТОО «Союз 
художников России» реали-
зовано 38 крупных выставоч-
ных проектов: «Река Томь», 
«Идём на взлёт!», «Профи-
Тест», «Вернисаж. Лучшая ра-
бота года», «300 произведе-
ний Кузбассу», «Индустриаль-
ный пейзаж Кемерова», «Куз-
басс исторический» и другие – 
яркие, интересные, значимые.

«65 лет вместе»

Любители спорта воочию уви-
дят спорткомплекс, рассчитанный 
на семь с половиной тысяч человек. 
Под крышей арены площадью свы-
ше 50 тысяч квадратных метров – 
50-метровый бассейн на восемь доро-
жек, залы для спортивных игр и еди-
ноборств, аэродинамическая труба, 
скалодромы, бассейн с искусствен-
ной водой для занятий сёрфингом. 
Всего более 20 видов спорта пропи-
шутся на арене, которая будет домаш-
ней для волейбольного «Кузбасса», 
чемпиона России-2019. Кемеровская 
команда уже осваивает новую игро-
вую площадку.

– Замечательный зал, отличное 
освещение, большая высота потол-
ков, как раз для игры в волейбол. Ду-
маю, 7 декабря получится прекрас-
ный матч, который понравится бо-
лельщикам, – отметил капитан «Куз-
басса» Михаил Щербаков в интервью 
пресс-службе клуба.

Исполнительный директор «Куз-
басса» Сергей Ломако приглашает 
болельщиков на премьеру:

– Уверен, что после сдачи в экс-
плуатацию новой арены ещё больше 
любителей волейбола захотят побы-
вать на матчах суперлиги. Надеюсь, 

соберём всех поклонников волейбо-
ла в Кемерове. Конечно, ждём гостей 
из других городов. Приходите и бо-
лейте за «Кузбасс»!

В десятом туре чемпионата стра-
ны кемеровчане потерпели 3 дека-
бря «сухое» поражение 0:3 в Санкт-
Петербурге от «Зенита», набрав по 
20 очков в трёх партиях. Питерский 
клуб одержал десятую победу кря-
ду, а сибиряки проиграли четвёртый 

матч подряд (разница партий: 1-12). 
В активе «Кузбасса», где в роли глав-
ного тренера клуба суперлиги дебю-
тирует Алексей Бабешин, четыре по-
беды в сезоне.

«Динамо-ЛО» 30 ноября не со-
владало дома с белгородским «Бе-
логорьем» (0:3), но в турнирной та-
блице команда Александра Климки-
на опережает кемеровчан: шестая и 
одиннадцатая позиции соответствен-
но. Впрочем, впереди ещё 20 туров 
«регулярки», и, стало быть, неизбеж-
ны перемены в положении клубов.

Напомним: напрямую в плей-офф 
выйдет топ-квартет суперлиги, во-
семь клубов оспорят путёвки в чет-
вертьфинал по схеме: 5-12, 6-11, 7-10, 
8-9. Формат квалификационного ра-
унда: два матча (28, 31 марта). В слу-

чае равенства побед и очков назнача-
ется «золотой» сет.

Конечно, «Кузбасс-Арена» – уни-
кальный спорткомплекс. Правда, её 
транспортная доступность, как и со-
седнего ледового дворца (Притом-
ский проспект, 12), оставляет, мяг-
ко говоря, желать лучшего. К при-
меру, по завершении вечерних хок-
кейных матчей в ледовом дворце 
уехать можно только на своей маши-
не или на такси.

Очевидно, требуются дополни-
тельные маршруты муниципально-
го транспорта по Притомскому про-
спекту. В этом случае возможны ан-
шлаги и на трибунах, и в спортивных 
залах двух великолепных арен на бе-
регу Томи.

Вадим АНТОНОВ.

В среду, 7 декабря, кемеровский «Кузбасс» в одиннад-
цатом туре чемпионата России впервые сыграет на новой 
«Кузбасс-Арене», что на Притомском проспекте, 10,
областного центра. Матч с «Динамо-ЛО» из Ленинградской 
области начнётся в 19.00.




